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拿下巴黎奥运会门票 进军世联赛总决赛

拒绝“躺赢”中国女排回来了
2024年世界女排联赛中国香港站落下帷幕，中国女排以

四场全胜的战绩收官。本站比赛，中国队先是用两场3比0
战胜保加利亚和德国队，拿到巴黎奥运会参赛资格。随后姑
娘们又上演惊天逆转，以3比2拿下世界排名第一的土耳其
女排，士气大涨的中国女排又以3比0力克波兰队。世联赛
三站分站赛战罢，中国女排取得九胜三负，晋级世联赛总决
赛。 专题撰稿 本报记者 程超

中国女排晋级巴黎奥运会之路可
谓是跌跌撞撞，直到中国香港站开赛
前仍悬而未决。由于在中国澳门站先
后输给意大利和日本队，中国队丢掉
亚洲第一的同时，也将出线的主动权
拱手相让。球队带着破釜沉舟的心态
来到中国香港，重压之下中国女排终
于迎来小爆发。首场比赛，主教练蔡
斌派出最强阵容对阵匈牙利女排，朱
婷和李盈莹联袂主攻位置，副攻袁心
玥、王媛媛，接应龚翔宇，二传刁琳宇，
自由人王梦洁，兵不血刃地拿下对手。

你若盛开清风自来，打出精气神
的中国女排迎来利好消息。直接竞争
对手荷兰女排0比3不敌美国队，世
界排名积分被扣掉7.29分，间接帮助
中国女排提前锁定巴黎奥运会门票。
根据积分规则，即使中国女排后面三
场都以三个0比3输球（大约被扣29
分），也不会出现荷兰和加拿大女排同
时超过中国女排的情况。巧合的是，
荷兰女排正是在去年宁波奥运预选赛
上战胜中国女排，导致中国队无缘提
前晋级奥运会，如今这枚“回旋镖”又
将中国队送进奥运会。

要强的姑娘们自然不甘心用“躺
赢”的方式拿到入场券，曾失去的，总
要亲手拿回。第二场比赛对阵德国女
排，直落三局完胜对手，中国女排堂堂
正正地拿到奥运会入场券。赛后，中
国女排在现场收到了国际排联颁予的
象征着巴黎奥运会入场券的帽子和吉
祥物“弗里热”。

中国女排完成了拿奥运门票的第
一个目标，第二个目标就是争取晋级
世联赛总决赛。如果说前者只是时间
问题，那想要晋级总决赛就需要硬实
力，迈过两座大山——土耳其和波兰，
中国女排成功了。

比赛前两局土耳其女排依靠瓦尔
加斯和卡拉库尔特个人实力，早早建
立起领先优势，就当外界以为比赛就
此失去悬念之时，中国女排在绝境中
上演了与2004年雅典奥运会决赛逆
转俄罗斯队夺冠相似的剧本，让二追
三，实现惊天逆转，提前一轮拿到世联
赛总决赛门票，中国队也成功复仇去
年总决赛1比3不敌对手屈居亚军的
遗憾。根据赛程安排，中国女排将在
本周前往泰国备战世联赛总决赛。

中国女排顺利晋级奥运会和总决
赛，老将发挥了关键作用。朱婷和张
常宁两位奥运冠军依靠经验，在球队
被动局面下起到稳定军心的作用，生
动诠释招之即来，来之即战。

中国香港站前两场比赛，尽管对
手实力不强，但中国女排在只能赢不
能输的形势下，背负的压力可想而
知。一传到位率高、拦防针对性强、进
攻串联流畅……毫无疑问，中国女排
面对保加利亚和德国的比赛是压倒性
的胜利，此前困扰中国队的“老毛病”
得到明显改善。更为重要的是，中国
女排打出了精气神。朱婷首发登场，
不仅是攻手，也是球队的精神领袖。

逆转土耳其女排，另外一名老将
张常宁在第二局替补登场成为关键。
张常宁经验丰富，她在攻防两端的出
色表现，吹响了中国队反攻的号角。
赛后主教练蔡斌表示：“今天她还是很
拼，也起到了作用。”除此之外，本站比
赛国家体育总局排管中心主任赖亚文
加入到了教练团队，以助理教练身份
出现在场边，曾经的功勋助教压阵使
得主教练蔡斌身上的担子轻了不少。
正所谓家有一老，如有一宝。中国女
排在两位老将和一位功勋助教的加持
下，打出了久违的任性，女排的精气神
也回来了！展望总决赛，蔡斌表示：

“中国女排一场场向前看。”

关键时刻
老将功不可没

巴黎奥运会女子排球的参赛队伍已全部确定，法国、土耳其、塞尔维
亚、波兰、美国、多米尼加、巴西、肯尼亚、中国、意大利、日本、荷兰共计12
支球队，女排抽签仪式将于6月19日晚上7点在泰国曼谷举行。

与时间赛跑，中国三人篮球向巴黎冲刺近日，中国三人篮球队
在北京二七厂训练基地举行
媒体日活动，介绍球队的备
战情况。

专题撰稿 本报记者 薛思佳

东京奥运会上，三人篮球项目首
次成为正式竞赛项目，有王丽丽、张芷
婷、杨舒予和万济圆组成的中国三人
女篮在第三、第四名决赛中击败法国
队，获得一枚宝贵的铜牌，这是中国篮
球继1992年巴塞罗那奥运会摘得银
牌后，时隔29年再夺奥运会奖牌。

在巴黎奥运周期内，中国三人女
篮延续之前的强势表现，以总积分世
界排名第一的方式锁定了巴黎奥运会
的入场券，其中王丽丽、张芷婷和万济
圆三位参加过东京奥运会的球员均在
其列，因此也让外界对这支球队在巴
黎奥运会上的表现颇为期待。

略让人担忧的是，王丽丽在去年
参加国际篮联三人女篮系列赛年度总
决赛半决赛时遭遇重伤，随后进入了
漫长的康复阶段，并且前往美国进行
治疗，直到今年5月初才回国。“因为

之前差不多八个月的时间没有在场上
奔跑、对抗，现在对于自己的身体还不
是很有信心。我希望之后逐步增加对
抗，尽快找到之前的状态。”王丽丽说
道，“这是我第二次遭遇这种严重伤病
了，因年龄原因恢复得慢一些。目前
我的伤病恢复情况还行，我正在努力
追赶大家的进度。”

作为国际篮联三人篮球2023赛
季女子系列赛的最有价值运动员，王
丽丽的状态能否及时回归，将很大程
度上影响到中国三人女篮在巴黎奥运
会的成绩。“巴黎奥运周期，世界范围
内的强队对三人篮球项目更为重视，

多支欧洲强队也晋级了奥运会。可以
说，届时在巴黎奥运赛场，我们不会有
任何喘息的机会，每个细节我们都要
做好，每一场比赛都要力拼到底。”王
丽丽坦言球队上下都为此做好了充足
的准备，“我们会全力以赴，首先要在
奥运赛场展现中国女篮的拼搏精神。
其次，上届奥运会我们是铜牌，本届奥
运我们的目标就是让奖牌‘换个颜色’，
给我们这么多年的努力一个交待。”

根据计划，中国三人女篮后续将
奔赴成都、武汉、唐山参加三站女子系
列赛，随后再进行一次短期集训，确定
奥运参赛人员。

相较于以领奖台为目标的中国三
人女篮，中国三人男篮的巴黎之行还
是向国外高水平队伍学习为主。

自今年年初集结备战亚洲杯至
今，中国三人男篮本年度已经开展了
三期集训，但直到6月份，才迎来包括
张宁、陆文博和赵嘉仁三位CBA球员
的回归。“我们现在面临的最大挑战就
是要和时间赛跑，毕竟有几个队员刚
归队，我们还剩一个多月的磨合时间，
显得有一些紧迫。要抓紧时间，把技
战术和默契程度磨合到更好。同时，
对于身体状态和伤病的管理也是非常
重要的工作。”中国三人男篮主帅王占
宇说道。

作为中国三人男篮在巴黎奥运
周期积分排名第一的球员，张宁能否
入选最终的名单备受外界关注。不
过，眼下他还是将注意力集中在了即
将开始的成都大师赛上。“去年我们冲
击奥运积分，大家分在不同队伍，跟国
际上很多厉害的球员做队友、做对手，
这是我职业生涯中最宝贵的六个月，
让我见识到了对篮球不一样的理解。”
张宁说道，“今年我们还有一个多月的
备战期，我们应该学会四个字‘摆脱依
赖’，继续成长。去年我们跟很多强大
的对手学习，吸收他们好的地方，现在
我们要学会摆脱依赖，打好属于我们
自己的篮球。”

效力于上海久事三人篮球队的

颜鹏，已经是第二次参与到奥运会的
备战工作当中，“上一届奥运周期之前
我们整体水平还比较落后，现在是在
逐渐上升，即便到了奥运赛场上也是
有一拼之力的。”在东京奥运会上，正
是颜鹏的绝杀帮助中国三人男篮取得
了第二场胜利，“这一次备战给了大家
充足的时间在一起配合，四年里每一
年也都有不同的模式，到最后了这个
冲刺阶段肯定是要比上届奥运会要进
步。”
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王丽丽接受采访

上届奥运会我
们是铜牌，本届奥运
我们的目标就是让
奖牌‘换个颜色’，给
我们这么多年的努
力一个交待。

“
——王丽丽


